

EN SU CRIPCIÓN
PAGO ANTICIPADO

En toda España, Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'08
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para 2.ª alma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones al Administrador, Correos ponsales y en las principales Agencias.

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para

Primavera y Verano

Ricos y espléndidos surtidos de género para

Señoras, Caballeros y Niños

Se han recibido también grandes cantidades de

Ropa blanca

de todas clases, lo mismo para servicio exterior que para cama y esa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que preser ta mayores surtidos.

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

A la guerra

(De El Heraldo de Madrid.)

De una vez han terminado todas las confusiones. De una vez acaban las enervadoras esperanzas. El Parlamento americano ha hecho honor al Mensaje de Mac Kinley; la intervención por las armas en Cuba ha pasado de deseo presidencial á precepto y mandato legislativos. El trámite oficial que aún no aparece como cumplido en las referencias telegráficas, puede darse por descontado; es una firma de Mac Kinley. ¿Vacilará en aceptar la mano que ha escrito el famoso Mensaje desatando todos los vientos de la guerra? ¿Habrà que esperar un movimiento justiciero y reparador del hombre que bajo la pesadumbre de un inmenso vulgo inconsciente, entrega sus poderes constitucionales á la contradicción y al voto de un Parlamento de energúmenos?

Medroso y débil desde el primer día para contener como estadista el empuje de turbas irresponsables, no ha de surgir ahora un Mac Kinley fuerte y dueño de sí mismo: su apocamiento y su inferioridad política consumarán la obra, y el siglo que se abriera á la pura gloria de Washington vendrá á cerrarse con una iniquidad que será como hierro candente puesto por la historia sobre un pueblo de bárbaros de levita.

Aquí, entre nosotros, no es de creer que ya nadie confie en nuevos recursos de amistades piadosas ó de ingenio diplomático. Ha dejado de cantar el buho y estamos á la otra orilla del río... La guerra sólo dejará de verla quien cierre los ojos á la luz y no quiera emplear tampoco los del entendimiento.

No desconozcamos la dificultad del momento; hállese el Gobierno con un Parlamento sin constituir, con el signo de nuestro crédito material en gran quebranto, y con la incógnita del armisticio sin despejar. Pero estas dificultades son circunstanciales y, aun siendo mayores y más agudas, no podrían significar nunca la posibilidad de un retroceso en la actitud necesaria á nuestro derecho y á nuestro honor.

Si los Estados Unidos han podido tenerlas presentes para precipitar su provocación, nosotros no hemos debido en caso alguno contar con que nuestros enemigos habrían de elegir un momento más conveniente á España.

Empujamos á la guerra contra toda razón, forzada á tal extremo nuestra voluntad, debemos ir á ella sin nuevas vacilaciones y declarando artículo prohibido para nuestra honrada altivez el pordiosear de nuevas intervenciones.

Firmos de la Marina y del Ejército la no-

ble y santa causa de España, y que lo que Dios quiera sea.

Entretanto que los hombres de gobierno y de partido no paralícen con sus reservas ó con sus incertidumbres la acción de las armas, y que los hombres de negocios recuerden cómo si el pánico es una disminución de crédito público, puede ser también, además de una ruina para muchos hogares, un síntoma poco honroso de desadencia nacional.

Querriamos haber recogido en estos días algo saliente del Gobierno; un rasgo por encima de las rutinas burocráticas, cualquier movimiento del hermoso orgullo español; querriamos haber oído al Sr. Silvela algunas palabras valientes, no apocadoras frases de incertidumbre; querriamos que á estas horas hubiera ya relampagueado en la tribuna española el genio de una elocuencia que hizo su aprendizaje sublime entre estampidos de cañones y estrépitos de épicas catástrofes...

Mas aun callada todavía la tribuna española, inciertos hasta ahora los hombres políticos, hay que reconocer que el Sr. Sagasta, renunciando de su ancianidad ilustre, con el grito clamoroso y conmovedor del alma nacional vibrante en su labio de viejo tribuno, rejuvenecido por la santa indignación patriótica, ha hablado ayer por todos, y ha hablado para decir al mundo cómo España está todavía viva y cómo ha de permanecer intangible; y ha hablado para que el pueblo de Norte América, amasado con todos los barro más infectos de todos los arroyos del continente europeo, sepa y aprenda cómo España, madre por siglos frente á la sombra de todas las barbaries, sublime pródiga de sangre en todos los grandes días de la Historia, va y quiere ir á la guerra con más desprecio que odio, semejante al caballero harto ya de gritos y vilezas de jayanes.

¡Hermoso final de una vida el discurso de ayer tardel! ¡Contraste vergonzoso para los Estados Unidos, si para aquellas mejillas se empleara alguna vez el rubor!

Allí, en América, un hombre en la plenitud de la edad, en la fuerza de la vida se acobarda ante unas turbas innobles y deja que el nombre de la justicia lo tomen en boca gentes como Lee, legisladores como los agiotistas y mercaderes del Senado. Ni un impulso, ni un movimiento valeroso ha revelado en Mac Kinley la presencia de un espíritu superior. A la cabeza de un pueblo rico, ha creído que puede aplastarnos por nuestra pobreza, y unas veces hipócrita, otras artero y ahora con franqueza de matarife, nos obliga á la guerra.

Aquí un hombre en plena ancianidad, trabajado por cuarenta años de lucha política, sin esperar ya nada de la vida ni de la fortuna, teniendo detrás una nación que en tres años ha dado 200.000 hombres á la muerte, y una inmensa parte de hacienda la hoguera de Cuba, yérguese con gallardo brío y en nombre de Dios y de España se entrega al juicio de la posteridad confiado en ella sólo tendrá palabras de honor para un pueblo que á la victoria ó á la derrota va con indestructible fe en sus destinos y en su grandeza.

En ese contraste se fijará el mundo, y una vez más, con el respeto de todos los pueblos civilizados, podremos sentirnos orgullosos de haber nacido españoles y de llevar en nuestros pechos como una cualidad de raza esa religión de la patria que, al través de los mares, en las alegrías y en las tristezas, se traduce por el ejército viva España! con que entran sonriendo en la eternidad el héroe oscuro y el caudillo glorioso.

Compensaciones

Hace muchos meses que la prensa española viene discutiendo sobre un tema único; se han discutido las múltiples fases del problema internacional; se han examinado todos los extremos que cuestión tan compleja abarca, se ha comentado la diaria información, y cuando los hechos se han apurado, la controversia ha recurrido á las hipótesis en cuanto ofrecían el menor fundamento de posibilidad.

Nunca se agota la materia en un asunto de tan capital importancia, de cuya solución definitiva depende el porvenir de la Patria; pero es indudable que hemos llegado á circunstancias tales, que la información ha abierto un paréntesis, quedando reducida á simples detalles, y el juicio público está en suspenso, obligado á esperar una resolución suprema que, no servirá para marcar un rumbo, porque la opinión y los poderes públicos lo tienen trazado de antemano; pero ¿para imprimir el movimiento y determinar el instante inicial de la acción.

Por eso mismo, porque todo está suficientemente discutido y porque se ha adoptado una actitud que solo espera manifestarse sin vacilaciones, se está dando el caso admirable de que á la agitación, á la ansiedad de días anteriores, haya sucedido una calma absoluta, un convencimiento íntimo de que los debates más sagrados serán cumplidos; la seguridad del esfuerzo propio, que es indudablemente la garantía más sólida para un pueblo que se dispone á luchar por una causa justa.

Nada tiene de particular, por lo tanto, que el pueblo esté dando esas pruebas de estoicismo que algún periódico indica: ha llegado el caso de que no signifiquen nada para nosotros, ni el espectáculo lamentable de las Cámaras yankees, ni el desequilibrio económico, ni las tremendas oscilaciones diarias del crédito nacional. Mientras ha habido un medio, un solo recurso, mientras se ha podido transigir sin abdicar, se ha trabajado heroicamente por la paz; el Gobierno no se ha detenido en el camino de la labor pacífica, aún haciéndole penosa la jornada las mismas generosas impaciencias de la nación, hasta el momento en que se ha dado con la buena voluntad del pueblo americano.

Uno por uno se han destruido sus pretextos; una por una se han atendido sus indicaciones, mientras han revestido una apariencia de justicia. La nación marcó un límite á las concesiones, y el Gobierno, representante de la nación, lo ha aceptado, no solo como mandato imperativo de la voluntad nacional, sino también como exigencia de su patriotismo.

Esta es la situación: podrá ser triste y peligrosa; pero al menos es una situación despejada.

Compárese la nuestra con la de los Estados Unidos, y habrá que conocer una compensación que tiene su origen en leyes que no están escritas en ningún código. En los momentos críticos de resolver la guerra, contra toda razón y contra toda justicia, desde el presidente al último súbdito norteamericano sienten esa vacilación, ese desconcierto imposibles de reprimir cuando se camina torcidamente á un ilícito.

Tienen los americanos la fuerza; poseen lo que ahora se llama «el nervio de la guerra» los millones; no consiguen sin embargo, ésta tranquilidad de ánimo de que se está dando en España tan alto ejemplo. Con haber hecho de la República una inmensa banca, les sobrecoje y les intimida el riesgo del capital, y más les preocupan las contingencias financieras que la suerte de su Ejército.

Mientras aquí aclamamos á nuestros soldados y concedemos un interés muy secundario á la cotización de nuestros valores, allí el populacho insulta en las calles á sus mercenarios negros—hermanos de las turbas de la manigua—y los ricos, los poderosos, aseguran sus casas. ¡Ah, un pueblo así no merece más guerra que la guerra de los millones! Surgió hace unos años la cuestión de la Guayana, sintió la gran república comoción de triunfos militares y respondió Inglaterra á sus alardes lanzando despreciativamente todo el papel americano. Aquella derrota de 500 millones de dollars abatió las banderas federales y extinguió los entusiasmos bélicos de los mercaderes.

¡Lástima es que la empobrecida España no pueda combatir á la república como mereca.

Preparativos yankees

Los cablegramas de América nos facilitan el conocimiento del desbarajuste que reina en la administración militar y naval de los Estados Unidos.

Se ha desistido de poner coraza á los cruceros «Yosemite», «Dixie» y «Yank» porque ya no hay tiempo de realizar las obras; las que se ejecutaban en los barcos de combate «Kearsage» y «Kentucky» se han paralizado también para acudir al armamento de los cruceros auxiliares y convertir apresuradamente en torpederos á los yates «Eagle», «Hort» y «Hank».

El cañonero torpedero «Vesubius», que estaba

haciendo pruebas en Newport, ha zarpado con rumbo á Cayo Hueso.

El secretario de Marina ha declarado que los Estados Unidos tienen ya cuanto necesitan, excepto algunos buques pequeños para convertirlos en torpederos.

Averías y deserciones

En Washington ha circulado la noticia, muy verosímil por su origen, de que los buques de la escuadra americana han sufrido averías, algunas de ellas importantes y que necesitarán tiempo bastante largo para ser remediadas.

También se dice que muchos de los tripulantes de esos buques han desertado ante la inminencia de la guerra, cosa que tampoco nos sorprende.

Querer improvisar en uno ó dos meses personal técnico bastante capaz para dirigir y mover acertadamente los grandes buques de combate y tripulaciones aptas para el manejo de artillería y demás faenas de á bordo, recurriendo á la recluta voluntaria, tiene que dar forzosamente este resultado.

Fuerzas terrestres

Se va á presentar á las Cámaras un bill pidiendo autorización para aumentar las fuerzas del ejército y otro para alistar 400.000 voluntarios como máximo.

Tan luego como sea aprobado por las Cámaras, se alistarán 80.000 voluntarios, para lo cual trabajan sin descanso la oficinas de la secretaría de Guerra.

Se ha ordenado la compra de 1.800 mulos para el arrastre de artillería y el servicio de transporte.

Todos los militares que sufrían prisión han sido indultados para que puedan incorporarse á sus respectivos regimientos.

El célebre «Buffalo Bill», que se ha exhibido en todos los circos de Europa, se ha ofrecido al Gobierno yankee, que destina la troupe al servicio de escuchas montadas.

Patriotismo yankee

Los que alardean de sentimientos humanitarios y de espíritu democrático, conservan aún repugnancia á mezclarse con la raza negra, en cualquier manifestación de la vida. Hasta miran con horror bandera americana.

El domingo por la mañana llegaron á Cayo Hueso dos compañías de infantería; compuestas de negros, y como á la administración militar no se le había ocurrido preparar cuartel para alojarlas, tuvieron que esperar las boletas particulares.

El populacho comenzó á insultar á los soldados y se produjeron violentísimas escenas.

Un periódico local publicó un terrible artículo contra ellos, diciendo que los Estados Unidos no necesitan para nada la gente de color, pero que «afortunadamente» la viruela y el vómito darían pronto buena cuenta de esos negros.

Los infelices soldados están llenos de indignación y se teme que Cayo-Hueso sea teatro de colisiones terribles.

Repatriación de españoles

Han sido repatriados á la Habana por orden de los Estados Unidos 300 españoles que residían en la Florida.

Los cónsules españoles residentes en territorio yankee, han avisado á nuestros compatriotas que, si lo desean, serán enviados á la Península, Cuba ó Puerto Rico, el cuerpo consular ha sido autorizado para emplear los fondos que sean necesarios en la repatriación.

Se calculan en 15.000 los cubanos y portorriqueños que residen en los Estados de la Unión y en 6.185 los españoles peninsulares.

Un Judas

Dícese también que ha salido de Savannah para la Habana un cubano llamado Manuel Rodríguez, encargado del poco airoso papel de espía de los Estados Unidos.

Aunque el apellido puede ser de origen peninsular, suponemos que no es español, como aseguran los yankees, pero si lo fuese, con su indigna conducta borra su misma nacionalidad.

Un pícaro más y un honrado menos.

Los carbonos

Se atribuye á Mr. Mac Kinley el propósito de pedir á las Cámaras la prohibición de que se exporten carbonos y municiones de guerra con destino á puertos españoles.

Hace ya tiempo que viene trabajando sobre esto con las repúblicas Centro Sudamericanas sin que haya conseguido otra cosa que evasivas y frases que á nada comprometen.

Pastillas Bertran

Cloro-boro-sódicas á la cocainia

Los resfriados, anginas, tos, ronquera, catarros, sibilos, picas, afonía, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca y garganta, se cura siempre tomando las pastillas Bertran. Venta: Barcelona, Dr. Bertran, Pasa Junqueras, 2. En Palma, Dr. Valenzuela, Plaza la Cuartera.

Edición de la tarde

SABADO 23 DE ABRIL DE 1898

Ruptura de relaciones

Desde que las Camaras americanas, viniendo á un acuerdo, votaron la *resolución* declarando libre é independiente al pueblo cubano y exigiendo la evacuación de las tropas españolas de la isla, pudo comprenderse que la ruptura era inminente.

Faltaba solo para dar á dicha *resolución* fuerza ejecutiva, que el Presidente le prestara su sanción.

No solo lo ha hecho, sino que arrojando la máscara de fingida circunspección que venia ostentando, no ha querido utilizar el plazo que le concede la Constitución, sino que procediendo como un exaltado *jingoe*, se ha apresurado á enviar á las Cámaras, al mismo tiempo que la *resolución* aprobada, copia del *ultimatum* enviado á España.

Este *ultimatum* fué recibido en Madrid por Mr. Woodford, con la circunstancia de no venir cifrado, como es costumbre en esta clase de documentos, estando simplemente redactado en inglés, con el propósito quizá de que nuestro Gobierno tuviera de él conocimiento al mismo tiempo que su destinatario.

El Gobierno, como por separado decimos, acordó no aguardar la intimación de los Estados Unidos, enviando desde luego sus pasaportes á mister Woodford, el cual salió para Francia en el sud expreso.

El origen y desarrollo del actual conflicto demuestran con toda claridad el sincero deseo de España de conservar la paz, para lo cual ha llegado, en sus concesiones, hasta donde el decoro ha permitido.

Lo que ya no se podía consentir eran condiciones que á la vez desconocen nuestro derecho y constituyen un ultraje para nuestras armas.

Los que vienen haciendo una política tan poco leal, proveedores, además, de bombas explosivas para asensar á inocentes y destruir trenes de viajeros, podrán tener el cinismo de hablar todavía de sentimientos de humanidad.

Es muy aventurado todo vaticinio en lances de guerra; pero estamos seguros de que España hará honor á sus gloriosas tradiciones, y que todo el mundo estará en su puesto y sabrá cumplir con su deber.

Discurso del Sr. Sagasta

Publicamos á continuación el breve pero hermosísimo discurso que pronunció en la reunión de las mayorías el ilustre jefe del partido liberal:

«Señores: No están los tiempos ni se encuentran mi ánimo para recordar precedentes ni para seguir costumbres de antiguo establecidas en la realización de actos como el que en este momento se verifica. Pero algo hay que hacer para empezar las tareas parlamentarias, y las mayorías y minorías de ambos Cuerpos Colegisladores se han reunido siempre en vísperas de la apertura de Cortes, no sólo para designar los individuos que han de formar parte de las Mesas y de las Comisiones permanentes, sino para acordar la conducta que han de seguir en el curso de los debates que ocasionen los diversos asuntos que, ya por iniciativa del Gobierno, ya por lo que corresponde á los representantes del país, se presentan al examen y deliberación del Parlamento.

También ha sido costumbre que estas reuniones se verificaran por separado, dedicando una á los Diputados y otra á los Senadores.

Pero las circunstancias apremian, y todo nos obliga á condensar y abreviar nuestros trabajos. Por eso estamos hoy aquí reunidos Senadores y Diputados y lo estaremos por poco tiempo, que actos y no discursos, hechos y no palabras, demanda de nosotros la inmensa gravedad de las circunstancias y de los acontecimientos que nos esperan. En efecto, amigos y correligionarios míos, á quienes saludo en nombre del Gobierno con cariñoso respeto, y entre quienes, después de amargas indecisiones, parece que nos encontramos mas fortalecidos...

Pero no, no se trata de eso, se trata de manchar la limpia historia de esta nación con una calumnia infame, que, si por lo miserable y absurda no nos puede hacer daño, no puede menos de llenar nuestros pechos españoles de la más santa indignación (muy bien, aplausos) ante la vileza que revela en quienes han tenido el atrevimiento de lanzarlo como motivo de agresión para disputarnos nuestros sagrados derechos y para arrebatarnos nuestra indiscutible soberanía. (Grandes aplausos).

Aute tan criminales propósitos, se ha creído necesario apresurar la reunión de las Cortes y hacer un llamamiento á todos los que han tenido la suerte de nacer en esta tierra sagrada de España para que el atentado con que se nos amenaza llega, respondamos todos los hijos de España con aquella heroicidad con que respondían siempre nuestros padres á atentados que, por lo odiosos, no llegaron

nunca á igualar al atentado con que se nos amenaza. (Aplausos.)

Si la patria puede necesitar de todos sus hijos; pero tremolando una sola bandera, la bandera del honor y de la integridad nacional, y sin tener más que un sólo propósito: el de defenderla á todo trance, agrupándose en torno del Gobierno, que, llámese como se quiera, y cualquiera que sea su significación, es un Gobierno de españoles que está resuelto á cumplir con su deber velando por el honor de nuestras armas, manteniendo la integridad de nuestro territorio y acumulando recursos de ataque y defensa; pues si bien está dispuesto á no provocar la guerra, y buenas pruebas ha dado de ello cediendo para evitarla á la indicación bienhechora y á las exhortaciones evangélicas de quien en la tierra representa la justicia divina, exhortaciones fortalecidas por los consejos de las más grandes potencias de Europa, también está resuelto á no rehuir, si el honor de nuestra nación y la integridad de nuestro territorio lo hiciera necesario.

El pueblo español, que sabe respetarse á sí mismo y posee una ejutoria secular de que ha sido algo en el mundo, aunque llegue á verse desamparado y emprobreido, no consentirá jamás que se desmembre impunemente parte de su patrimonio, ni puede traficar con el honor. A constituirlo lo antes posible el Congreso y el Senado, á proveer el Gobierno de cuanto pueda necesitar en tan críticos momentos, han de dirigirse nuestros primeros esfuerzos, para que el poder de la nación presente todas sus actividades y todas sus energías en defensa de nuestros sacrosantísimos derechos, insólita y bárbaramente amenazados. (Aplausos).

No pienso decir más, porque me parece que con mis palabras estoy robando el tiempo que es necesario para otras más importantes y más útiles resoluciones.

Pido, pues, á la Asamblea que la parte del Senado y la del Congreso, respectivamente, se dignen nombrar las Comisiones nominadoras que han de proponer los individuos de las Mesas y Comisiones de las de ambas Cámaras. Todos son dignos para ocupar dichos puestos, y cuando cuestiones y problemas tan importantes nos abrumen con su inmensa pesadumbre, todo lo demás es pequeño. (Grandes aplausos.)

Los marinos franceses

El embajador de España en París ha dirigido al ministro de Marina el siguiente telegrama:

«Recibo el siguiente telegrama de Tolón, que me apresuro á comunicar á V. E.:

Los tenientes y subtenientes de la cuarta brigada de Marina, reunidos con motivo de la recepción de la promoción última, envían al cuerpo de infantería de Marina española el testimonio de su viva admiración y deseos ardientes de éxito en la guerra que los filibusteros americanos quieren imponer á España.

—León y Castillo.»

En contestación se telegrafió á nuestro representante en Francia lo siguiente:

«Ruego á V. E. se sirva transmitir á los tenientes y subtenientes cuarta brigada Marina, la expresión de gratitud de la infantería de Marina de España, por su entusiasta saludo.»

Palma

—Es cada día mayor el número de obreros necesitados que concurren á la cocina económica instalada, según saben nuestros lectores en el histórico edificio llamado el Consulado.

Ayer se despacharon cerca de 600 raciones de excelente potaje de habichuelas.

¡Hermoso cuadro el que ofrece aquella multitud asiático con fraternal cariño por las Siervas de Jesús!

El asco que se nota en el local admira al observador, que contempla embelesado el ruido marmol que brilla en las mesas colocadas convenientemente en el salón destinado para comedor.

Se nos dice que se impone la necesidad de ensanchar dicho salón, á fin de que las tandas puedan ser mayores de 128 obreros, número máximo que puede colocarse hoy al rededor de las mesas emplazadas en el comedor.

Sentimos alegría inmensa al manifestar á nuestros lectores los buenos resultados con que la caridad provee en Palma á los menesterosos.

—A bordo del *Beller* llegó esta mañana á esta capital el R. P. Golbé, de la Compañía de Jesús. Sea bienvenido.

—A la hora en que escribimos esta gaceta multitud de curiosos esperan en el muelle y la muralla la llegada del resto de la escuadra inglesa, que se nos dice llegará esta tarde á última hora.

Poco antes de las seis los diegozanos del fuerte de San Pedro advirtieron á los moradores de Palma acababa de fondear la escuadra inglesa, cuyos detalles hemos publicado en sueltos anteriores.

—El vapor *Cataluña* llegó á Barcelona esta mañana á las siete y media sin novedad, según manifiesta un despacho que recibió *La Islaña Marítima*.

—Según nos han manifestado el Sr. Delegado y el Gobernador de la provincia, el Banco de España garantiza todos los documentos de crédito de los Bancos de estas islas.

El *Fomento Agrícola de Mallorca* tomó el acuerdo de admitir todo el papel moneda que se

le presente al cambio, perteneciente á cualquiera de las sociedades de crédito de las Baleares.

—Los profesores de instrucción pública D. Juan Banús, maestro de la escuela del Molinar; D. José Matheu, de Inca; D. Juan Vidal, de Llubi; D. Antonio Gelsbert, de San Lorenzo; D. Arnaldo Mir, de Búger; D. Sebastián Munar, de Esporlas; D. Bartolomé Terradas, de Santa Catalina; D. Antonio Busquets, de Valldemosa; D. José Riera, dels Hostalets; D. Pedro Gamundí, de Palma, y D.ª Micaela Camps, de Esporlas, se han adherido al pensamiento de ceder algunos de sus haberes para los fondos de la suscripción nacional.

—Esta noche se estrena en el Teatro-Circo Balear la zarzuela en un acto *Por mar y tierra*, original de dos autores mallorquines.

—Hemos recibido la Revista mensual *Los Libros* y la de Ciencias Médicas que con el título de *Revista Balear* se edita, como la primera, en esta ciudad, conteniendo ambas publicaciones interesantes materias cuya lectura recomendamos á nuestros abonados.

—El señor Gobernador civil de la provincia nos facilitó ayer el siguiente despacho telegráfico, que nos complacemos en publicar:

«Ministro de la Gobernación á Gobernador.—Madrid 21 á las 7'45 n. (Urgente).

El gobierno ante una guerra que ha procurado evitar por todos los medios dignos de que ha dispuesto, sin plantear crisis alguna ni rehuir su responsabilidad unánimemente ha entendido que estaba en el deber de llamar la elevada atención de S. M. por si estimaba conveniente oír la opinión de los demas caracterizados elementos del país, acerca de lo que pueda considerarse mejor en las presentes circunstancias; y S. M., después de reiterar su confianza al Gobierno ha aceptado su consejo, y oye á aquellos elementos cuyas opiniones parecen más autorizadas sobre el conflicto internacional.»

—El Secretario del Gobierno Militar de esta plaza nos participa en atento B. L. M. hegamos público que las parejas que recorren el recinto pondrán preso y conducirán al Principal, á la disposición de la Autoridad Militar, á todo el que encuentren causando daños y desperfectos en las fortificaciones.

Lo que nos apresuramos á manifestar en las columnas de nuestro periódico á fin de que no se pueda, en ningún caso, alegar ignorancia de la orden á que se contrae este suelto.

La Islaña Marítima

Los hechos, más elocuentes que las palabras, han venido á demostrar la sinrazón con que se acusó á dicha empresa de falta de patriotismo en las calamitosas circunstancias por que atraviesa la patria.

Los múltiples compromisos que hasta fin de mes tiene contraídos la *Islaña Marítima* con el Gobierno, son una prueba irrecusable y elocuente de que nuestra empresa de vapores siente por la patria los mismos fervidos entusiasmos en que hoy se inspira el noble pueblo español.

Ante las necesidades de la patria supo posponer la *Islaña*, con una abnegación que la honra, sus particulares intereses, ocupando sus buques en la conducción de tropas á esta isla, gozosa de prestar á sus compatriotas un servicio de excepcional importancia.

Ayer empezó á prestar los servicios de que damos cuenta, que durarán hasta fines del actual, según es de ver en la relación que á continuación publicamos:

El día 22, esto es, ayer, embarcó en Barcelona dos compañías de artillería, que en junto suman unos 200 hombres.

El día 25 embarcará en Alicante un batallón de infantería, mitad del cual quedará en Ibiza para prestar servicio en aquella isla, y la otra mitad será desembarcado en Palma, con el mismo objeto.

El día 26 embarcarán en Barcelona dos batallones de infantería para guarnecer las plazas de Palma y Mahón.

El día 27, en viaje extraordinario, saldrá de Barcelona para Palma un batallón.

El día 28 embarcará en Valencia una batería montada.

Sabemos que por parte del personal de la *Islaña* se trabaja con actividad á fin de dar todas las comodidades posibles á las tropas.

La próxima expedición á Alicante la hará el vapor *Ballaer* en vez del *Lulio*.

Veán, pues, con cuanta verdad decimos que los hechos han venido á demostrar ser de todo punto injustos los dichos desfavorables, que dias pasados dirigió la impremeditación á la *Islaña Marítima*.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Fidel capuchino

CUARENTA HORAS

En las Capuchinas, concluirán las Cuarenta Horas dedicadas á la Divina Pastora: exposición á las seis de la mañana á las diez misa mayor y al anochecer, meditación, estación, *Te-Deum* y la reserva.

CULTOS

En la Misericordia, con motivo de ser el día destinado para conmemorar la traslación de las reliquias de San Vicente, á las diez se cantará Tercia y acto continuo expuesta S. D. M., la misa mayor cantándose á grande orquesta la célebre misa de Paccini. Después del evangelio dirá el panegírico del Santo, el R. Padre Francisco Salvá. A las siete de la tarde, con exposición del Santísimo, las niñas del Establecimiento cantarán el Santo Trisagio en honra de la Santísima Trinidad por las excelentes virtudes con que enriqueció el alma de San Vicente, terminando con el *Te-Deum* y bendición del Santísimo.

En las Misiones, habrá fiesta en honor de Nuestra Señora de la Soledad; á las diez misa mayor con exposición y sermón que pronunciará D. Luis Palmer.

En el Escorial, á las siete y media misa de comunión general para los Cinturados y cofrades de Nuestra

Señora de la Correa. Por la tarde á las siete el ejercicio de costumbre con plática por el P. Fortunato Sancho. En la Merced, por la noche, después de rezado el Rosario predicará el P. Espiridión Durán, de las Escuelas Pias, lectura de oraciones, cánticos y la letanía de todos los santos en acción de gracias por los beneficios que ha obtenido una familia, é implorar de la Divina providencia el remedio eficaz para los males que afligen á nuestra España.

CORTE DE MARÍA.—En la Merced, á la Virgen su Titular.

Lunes.—En Santa Catalina de Sens, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas en sufragio de varios difuntos: exposición á las seis de la mañana. A las diez misa mayor y al anochecer meditación, estación y la reserva.

CORTE DE MARÍA.—En el Hospital, á la Virgen de la Anunciación.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Pánico entre los yankees.—Los billetes
Madrid 23, 10 m.

En el puerto de Nueva-York han aparecido cortados los cables y minas submarinas que existían en él, causando este hecho gran pánico entre los yankees.

En Barcelona se paga premio para des-cambiar en moneda los billetes del Banco de España.

Piratería

Madrid 23, 10 m.

Considérase un acto de piratería el apresamiento por un crucero de guerra yankee del vapor español *Buenaventura*, en aguas de la Florida.

El buque yankee disparó dos cañonazos contra el vapor español, que careciendo de medios para defenderse tuvo necesidad de rendirse.

El importe de dicho vapor se calcula en 25 millones.

Pérez.

Ultimas noticias

Damos un extracto á nuestros lectores de las últimas noticias llegadas á esta capital referentes al conflicto entre España y los Estados Unidos.

Mac-Kinley notificó á las potencias el bloqueo de la isla de Cuba entre Cárdenas, Bahía Blanca, Cienfuegos y el Sur de los Estados Unidos.

Se ha dado un plazo de 30 dias para que abandonen los barcos neutrales los puertos bloqueados.

El almirante de la escuadra yankee Mr. Sapon ha telegrafiado á su gobierno participándole queda establecido el bloqueo en las costas norte y sudeste de Cuba hasta Cienfuegos, manifestando le faltan barcos para establecer un bloqueo en regla.

En Londres y en Washington abriganse temores de que los barcos españoles apresen el trasatlántico «Paris» que se dirige á Nordenfeld cargado de cañones y municiones para los Estados Unidos.

Para completar el bloqueo ha sido enviado á Cuba el crucero *Chara*.

El gobierno de Washington ha prohibido la exportación de carbón.

Las tropas yankees se reconcentran en las ciudades de Mobile y Nueva Orleans.

En Washington muchos diputados se han alistado como voluntarios.

Discuten los ministros yankees si el ejército americano irá á invadir á Cuba.

Para impedir vayan á Washington los buques españoles se colocan multitud de torpedos en dicho puerto.

Queda acordado el envío de un jefe militar yankee á la isla de Cuba para que se ponga de acuerdo con el cabecilla insurrecto Máximo Gomez.

Se trabaja con actividad en los fuertes de New Orleans y en la colocación de torpedos y minas, como tambien en artillar los fuertes de San Felipe y las costas.

Quedan colocados los cables para en caso necesario hacer explotar las minas submarinas del puerto de Nueva York.

La semana próxima votarán las Cámaras españolas los recursos para la guerra.

El gobierno continuará sin sufrir alteración alguna.

Terminadas las sesiones del Congreso entonces surgirá la crisis parcial saliendo del gabinete los ministros de Marina y Ultramar.

Teatro Principal

COMPANÍA DE ÓPERA ITALIANA

Función para mañana

La Dolores

Entrada general 1'00.

A las ocho y media.

Teatro-Circo Balear

GRAN COMPANÍA DE ZARZUELA

Función para hoy

El Rey que rabió.—Por mar y tierra

A las 8 y media.

Funciones para mañana

tarde: El anillo de hierro.—El Monaguillo

A las 8 y media.

noche: El salto del pasiego.—Por mar y tierra

Entrada general 0'50.

A las 8 y media.

Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.^a

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Saldrá el 30 de Abril directamente de este puerto el vapor

MARTIN SAENZ

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con trasbordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martínez y Planas, Banqueros y Comerciantes— San Juan, 20, Palma

Gran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos, y pólizas de incendio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

CALENDARIO

Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bioks* á 20 céntimos de peseta uno.

CALENDARIO

ZARAGOZANO

●● para el año 1898 ●●

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una del Molinar y otra en la calle de Antich, darán razón en este centro

La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas. Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL VINO URANADO APEPICO

PREPARADO POR

J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.— En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española — En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

Expulsión pronta y segura

de las *Lo brices* (Cucs)

Mediante el acreditado **JARABE VERMIFUGO** de J. Sureda Lliteras. Se extraen sin dolor ni molestia los callos y durezas de los pies, mediante el conocido *Callicida* de J. Sureda Lliteras. Se venden en la Farmacia de J. SUREDA LLITERAS calle de Brossa 9, Palma.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

Alivio instantáneo TOS se cura en 24 horas

No contienen ópio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las farmacias. Premiado con diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palm: Farmacia de Juan Valenzuela.

Las mejores bicicletas inglesas y las más elegantes son las

“The Royal Enfield,”

Las mejores bicicletas francesas son las

«ROCUET»

Estas dos acreditadas marcas se venden garantizadas contra cualquier desperfecto de construcción. Se cambian gratis las piezas que resulten defectuosas.

Plaza de Cort «ROLOJERIA SUIZA»

Fábrica de gaseosas

y toda clase de refrescos

DE

ARTURO RAMIS

A los dueños de establecimientos de bebidas y al público en general: En vista de las quejas que diariamente van denunciándose referente á que las gaseosas á los pocos días después de compradas se vuelven malas y pasadas con un gusto que vulgarmente decimos de florido ó rancio, cuya causa es el empleo de malas sustancias, cuyo procedimiento muchas veces ignora el público; deseoso el que suscribe de complacer á su numerosa clientela ha montado un aparato para el mejoramiento de líquidos de todas clases; pudiendo con este sistema garantizar mis gaseosas y demás refrescos que son una especialidad por su conservación, buen gusto, salubridad y fortaleza. Pidanse en todos los cafés y casas expendedoras de gaseosas la tan renombrada.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la *Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.*

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31: BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. V. Lliteras y Lliteras.

Obras de venta
En la librería de Rotger Palacio 4, frente a la Diputación Provincial.
Fisiología de la Timba y Tratado completo destinado á combatir en los jóvenes este funesto vicio, con reales.

SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento

SANA TODA HERIDA

PARA toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.

ESPECÍFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde su nacimiento por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de todos los PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños débiles.

HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de ORO

La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Desde 12 hasta 30 reales el ciento

Se HACEN

Baratura, Elegancia y prontitud

ESQUELAS MORTUORIAS

EN ESTA IMPRINTERIA

Los pedidos se sirven á las dos horas de encargado el trabajo.

Calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial

Grandes variedades para escoger tanto en tipografía como en litografía.

San Pedro Nolasco, 7.

Al público

Tanto se vende como se alquila la Antigua casa Fábrica de almidón, calle de S. Miguel, números 230 y 202. Darán razón calle Rubí 29 piso 2o.